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Т о лкова ние  

ЧТО ЗА СТРАНА - ЦАРСТВО БОЖИЕ?
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«Царствие Божие - суверенное владычество Бога над сферой спасения; в данное время – в 
сердцах Его людей (Евангелие от Луки 17:21), и в будущем – в реальном земном царстве (книга 
Откровения 20:46)».
МакАртур

«Царство Божие – это произвольно сконструированный образ желаемого и в этом смысле 
идеального состояния человечества».
Радугин Алексей

«Царствие Небесное — мир Христов. В душе, в которой от покорности Богу утихли страсти, 
царствует Бог, царствует мир Христов».
Игнатий Брянчанинов

Царство Божие 
Слова, используемые в Библии для передачи понятия “царство” (евр. малхут; греч. басилейа), 
означают: “царская власть”, “царское владычество”. Слово “царство” имеет два значения: 
“правление царя” и “территория, подвластная царю” (ср. Пс 144:13; Мф 25:34). В Ев. от Матфея 
чаще употребляется другое словосочетание - “Царство Небесное” (32 раза; “Царство Божие” - 
только в Мф 6:33; 12:28; 19:24; 21:31, 43), но эти выражения синонимичны. Ц.Б. означает прежде 
всего неогранич. власть Господа над миром - над царством природы и Духа (Пс 102:19). Но 
помимо этого, подразумевается и нечто другое, а именно: господство Бога, Которому мы себя 
подчиняем и Которому добровольно и с радостью служим. Иисус учит молиться о пришествии 
этого Царства, этой цар. власти Бога (Мф 6:10). Ц.Б. одноврем. пребывает в настоящем и в 
будущем. Природу его нельзя назвать ни чисто земной, ни чисто неземной, ни чисто духовной 
(1Пар 29:11); односторонняя трактовка привела бы к сужению этого библ. понятия.

Библейская энциклопедия Брокгауза



ВИКТОР  
ИГНАТЕНКОВ

ЗАГАДОЧНАЯ ТЕМА В БИБЛИИ

Когда мы говорим о Царстве Небесном или Царстве Божьем, то в нашем 
воображении рисуются различные картины, образы, и вместе с этим мы 
осознаем, что до конца мы не в состоянии понять и представить себе, как 
оно выглядит и что собою представляет. 

Христос, будучи на земле, очень много говорил о Небесном Царстве и 
этим самым пробуждал любопытство к нему у своих учеников. Они 
задавали Спасителю вопросы, интересуясь временем прихода Царства 
Небесного, каково оно, о своем пребывании в этом Царстве. Всему этому 
были посвящены многочисленные задушевные беседы Учителя с ними. 

Христос своим служением на земле задал новую тему в вопросах смысла 
жизни и  установления отношения человека с Богом. Он раздвинул 
горизонты будущего и связал день сегодняшний с просторами вечности, 
и при этом показал великолепие всего того, что приготовил Бог 
любимому своему творению - человеку. Христос пришел в наш мир, 
чтобы не только рассказать о Божьем Царстве, которое недоступно для 
человека из-за его греховности, но заявить о том, что Царство Небесное 
приближается к людям и более того, оно открывается для людей. И, как 
ни странно звучит, дверью в это Царство Христос называет Себя.

Рассказывая о Небесном Царстве, Христос произнес множество 
притч, некоторые из них записаны в Евангелиях. Но, несмотря на 
всю информацию, получаемую от Христа, его ученики имели весьма 
ограниченное представление об этом царстве. Христос прекрасно знал 
об их ограниченности в этом вопросе и успокаивающе говорил, чтобы 
они не в заоблачных далях это Царство искали, а обнаружили его внутри 
себя. Для них оно начинается в сердце, обо всем остальном позаботится 
сам Бог.

Тема о Божьем Царстве остается одной из самых загадочных и 
интересных. Давайте вместе с авторами этого журнала посмотрим с 
разных сторон на эту важнейшую тему.
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В Нагорной проповеди Иисус Христос, обращаясь 
к Своим многочисленным слушателям, сказал: 
«Ищите же прежде Царства Божия» (Евангелие 
от Матфея 6:33). Таким образом, поиск Божьего 
Царства самим Спасителем был сделан важнейшим 
приоритетом в жизни человека. Прежде чем 
говорить о том, что значит искать Божье Царство, 
нам стоит определиться с тем, что же означает 
это термин.

Когда мы читаем или произносим слово «царство», 
то обычно представляем себе некое государство, 

вероятно древнее, во главе которого стоит царь. 
Следовательно, царство ассоциируется у нас 
некой страной, географической территорией. Но в 
нашем случае, применительно к понятию «Царство 
Божие» в текстах Нового Завета, «Царство» означает 
«царствование», «власть Царя». Соответственно 
«Царство Божие» есть ничто иное как власть 
Бога-Царя. Итак, речь идёт не о географическом, 
историческом или политическом понятии, но об 
отношениях между Богом и людьми.  

Образ Бога как Царя и понятие Божьего Царства 
использовался ещё в Ветхом Завете: «Господь – Царь 
наш», пророчествовал Исаия (Ис. 33:22). «Царство 
Твоё – Царство всех веков, и владычество Твоё во 
все роды», провозглашает псалмопевец (Пс. 144:13). 
В Новом Завете Царство Бога (Царство Божие) 
неразрывно связано с личностью и служением 
Иисуса Христа. Причём, если в так называемых 
«синоптических» Евангелиях (от Матфея, от Марка 
и от Луки) Царство Божие или Царство Небесное 
(синонимичные поняти я) непосредственно 
относится к власти Бога-Отца, то в Евангелии 
от Иоанна мы видим применение Христом слова 
«Царство» уже к Себе Самому. Иисус говорит 
Пилату: «Царство Моё не от мира сего» (Евангелие 
от Иоанна 18:36). Бог-Отец и Бог-Сын – две ипостаси 
Бога, поэтому Царство Божие не может относиться 
только к какой-то одной божественной личности, 
но в конечном счёте отражает идею власти Бога-
Троицы.

Находиться под властью Бога, то есть быть 
сопричастным Царству Божьему, есть состояние 
самое хорошее для любого человека, поскольку 
«Бог есть любовь» (Библия, 1 послание Иоанна 
4:8), Он «Бог человеколюбивый и милосердый, 
долготерпеливый и многомилостивый и истинный» 
(Библия, книга Исход 34:6). Господь лучше, чем кто-
либо другой, включая самого человека, знает, как 
дать ему истинную радость на земле и привести 
его к вечному блаженству. Бог – наш Царь и наш 
добрый Отец (Евангелие от Луки 6:35-36), поэтому 
быть в Его подчинении ни только не тягостно, но 
напротив прекрасно. В связи с этим можно заметить, 
что понятие «раб Бога» в Священном Писании 
безусловно имеет позитивное значение.
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В тему...  

В ПОИСКАХ БОЖЬЕГО ЦАРСТВА



В Царство Божье мы входим уже в 
нынешней земной жизни, но полнота 
Божьего Царства откроется для нас в 
будущем. Именно поэтому в молитве 
Господней «Отче наш» есть прошение: 
« Д а  п р и и д е т  Ц а р с т в и е  Т в о ё » 
(Евангелие от Матфея 6:10). Сейчас 
Царство Бога можно преимущественно 
у видеть в жизни благочестивых 
христиан, но в новой реальности, 
к о т о р а я  о т к р о е т с я  в о  в т о р о е 
пришествие Христа, когда завершится 
история этого мира, верующие ощутят 
всеобъемлющее Божье Царство во всей 
его красоте и славе. Мы будем вечно 
наслаждаться им на новой земле, под 
новым небом, в прекрасном Новом 
Иерусалиме. «И услышал я громкий 
голос с неба, говорящий: се скиния 
Бога с человеками, и Он будет обитать 
с ними; они будут Его народом, и Сам 
Бог будет с ними Богом их; и отрёт 
Бог всякую слезу с очей их, и смерти 
не будет уже; ни плача, ни вопля, ни 
болезни уже не будет; ибо прежнее 
прошло» (Библия, книга Откровения 
21:3-4). «И ночи не будет там, и не 
будут иметь нужды ни в светильнике, 
ни в свете солнечном, ибо Господь 
Бог освещает их; и будут царствовать 
во веки веков» ( Библия, книга 
Откровения 22:5).   

КАК ЖЕ ИЩЕТСЯ И ОБРЕТАЕТСЯ 
БОЖЬЕ ЦАРСТВО? 
Во-первых, доступ к Божьему Царство 
обретается через подлинное духовное 
обращение. Господь Иисус Христос 
уже в начале Своего трёхлетнего 
общественного служения выходил на 
проповедь со словами: «Исполнилось 
время и приблизилось Царство 
Б ож ие:  пок а й т е с ь и в е ру й т е в 
Евангелие» (Евангелие от Марка 
1:15). Это значит, что для вхождения 
в Царство необходимо веровать в 
Благую весть о Спасителе Христе и 
по-настоящему посвятить себя Богу, 
радикально изменив Своё мышление 
и поменяв систему ценностей (именно 
это и означает «покаяться»).
П е р е ж и в  и с т и н н о е  п о к а я н и е , 
верующий призван всю последующую 
жизнь провести под властью Господа, 
который явил ему Свою любовь, умерев 
на кресте для искупления наших 
грехов: «А Христос за всех умер, чтобы 
живущие уже не для себя жили, но 
для умершего за них и воскресшего» 
(Библия, 2 послание Коринфянам 5:15). 
Искать Царство Бога для того, кто уже 
уверовал, означает ни что иное, как 
жить для Бога, стремясь повиноваться 
Ему во всём. Он наш «Царь царей» 
(Библия, книга Откровения 17:14). 

Говоря о тех, кто войдёт в Царствие 
Божье, Иисус призывал: «Подвизайтесь 

войти сквозь тесные врата» (Евангелие 
от Луки 13:24). Евангелист Матфей 
приводит слова Христа на эту же тему, 
сказанные Им во время Нагорной 
п р опов е д и :  « Вх од и т е  т е с н ы м и 
вратами; потому что широки врата и 
пространен путь, ведущие в погибель, 
и многие идут ими; потому что тесны 
врата и узок путь, ведущие в жизнь. 
И немногие находят их» (Мф. 7:13-
14). Таким образом, обретение Царства 
Божьего и пребывание в нём связано 
со стремлением и усилиями человека. 
Нужно протиснуться в тесные врата, 
и во что бы то ни стало продолжать 
движение по узкому пути. Царство 
Божие – Божий дар, но его принятие 
и усвоение, по замыслу Божьему, не 
обходится без человеческих стараний.
Ус и л и я  р а д и  Ц а р с т в а  Б ож ь е г о 
необходимо прикладывать, борясь 
с грехом. Подлинное покаяние и 
вхождение в Божье Царство всегда 
подразумевает отказ от греха и борьбу 
с искушениями ко греху ведущими: «И 
если глаз твой соблазняет тебя, вырви 
его: лучше тебе с одним глазом войти 
в Царствие Божие, нежели с двумя 
глазами быть ввержену в геенну 
огненную» (Евангелие от Марка 9:47).
Бывает необходимо прикладывать 
усилие и к тому, чтобы не оказаться в 
зависимости от материальных благ и 
связанного с ними комфорта, которые 
мог у т помешать обрес ти Бож ье 
Царство. Иисус Христос говорил 
Своим ученикам: «Дети! Как трудно 

«Исполнилось  

время и 

приблизилось 

Царство Божие: 

покайтесь  

и веруйте 

в Евангелие»

Марка 1:15



надеющимся на богатство войти в Царствие Божие!» 
(Евангелие от Марка 10:24). 

Царство Божье приходит в нашу жизнь, когда мы 
открываем для Божьего действия наше сердце и 
позволяем Ему направлять нашу жизнь согласно Его 
благой воле: «Ибо Царствие Божие…- праведность 
и мир и радость во Святом Духе» (Библия, послание 
Римлянам 14:17). Такая открытость для Божьего 
Царства требует посвящения и работы над собой. 
Таким образом и здесь не обойдётся без усилий со 
стороны верующего.

Различные аспекты и законы Божьего Царства 
раскрываются в притчах Иисуса Христа, которые 
обычно и именуются притчами Царства. Размышления 
над их содержанием помогут лучше понять всё 
богатство учения о Царстве Божьем, а также понять его 
великую ценность. Например, в притче о драгоценной 
жемчужине мы читаем: «Ещё подобно Царство 
Небесное сокровищу, скрытому на поле, которое 
нашед человек утаил, и от радости о нём идёт и 
продаёт всё, что имеет и покупает поле то» (Евангелие 
от Матфея 13:44).

Важно осознавать, что обретение Царства Бога – задача, 
стоящая перед человеком, в земной жизни, которую 
он проживает сейчас и время которой непрерывно 
сокращается. Призыв Христа: «Ищите Царствия Божия» 
(Евангелие от Луки 12:31) обращён не к мёртвым, но 
к живым. Царство Божье всегда доступно для нас. 
В Евангелии мы встречаем ободряющие, полные 
оптимизма, слова Христа: «Царствие Божие внутрь вас 
есть» (Евангелие от Луки 17:21). Спаситель имел ввиду, 
что Царство Божие уже находится «внутрь» (т.е. «среди») 
тех, кто Его слушал. Поскольку там, где Христос, там 
и Божье Царство! Кто пускает в своё сердце Христа 
через покаяние и веру, кто посвятил себя и свою жизнь 
Спасителю, тому открываются врата Божьего Царства. 
Царство Божье ждёт каждого, кто захочет войти в него. 
Господь хочет вручить его как бесценный подарок 
каждому человеку. Позволим же Богу обогатить нас 
всеми сокровищами Его Царства в земной жизни и 
жизни вечной!

«Позволим же Богу 

обогатить нас всеми 

сокровищами Его Царства 

в земной жизни 

и жизни вечной!» 
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МИХАИЛ ИВАНОВ,
ПАСТОР,

КАНДИДАТ ФИЛОСОФСКИХ НАУК,
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ  

БОГОСЛОВСКОЙ СЕМИНАРИИ ЕХБ
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А к т уа льный вопр ос

  ЦАРСТВИЕ БОЖИЕ – 
ГДЕ ОНО И КАК ТУДА ПОПАСТЬ



Царствие Божие и Царство Небесное – по 
большому счету синонимы, но не совсем. Читая в 

Писании о Царствие Божием, мы наблюдаем широкую 
географию: Царствие Божие – внутри нас; Царствие 
Божие приближается к человеку в условиях покаяния 
и верования в Евангелие; частичку Царствия Божия 
увидели ученики на горе преображения; «Таковых 
есть Царствие Божие», – говорит Христос о детях; 
Царствие Божие – это удел нищих духом. Этот список 
можно продолжить, но приведу еще только одно 
определение апостола Павла: «Царствие Божие не 
пища и питие, но праведность и мир и радость во 
Святом Духе».

Всё то, что относится к Царствию Божьему, 
справедливо и для Царства Небесного, но само слово 
«небесное» указывает конкретно на небеса.
Откровенно говоря, меня никогда не интересовали 
географические координаты Царствия Небесного. 
Для меня достаточно, что оно есть. Допускаю, что есть 
люди, которые отправляясь на экзотический курорт, 
понятия не имеют, где он находится, и мало этим 
интересуются, они купили билет, тур, и отправляются 
в аэропорт. Приходит на память «Недоросль» 
Фонвизина: «Ямщик довезет»! Естественно, я не 
пропагандирую безграмотность – карты надо изучать, 
но географической карты Царствия Небесного не 
существует, поэтому и довольствуюсь верой в то, что 
Христос сказал, что оно есть.

Павел говорит о третьем небе, но это вызывает 
встречные вопросы: а где первое, где второе? Соломон 
говорит, что небо, небо небес не вмещает Бога. Где 
это «небо небес»? Еще Павел говорит, что восхищены 
мы будем на облаках в сретение Господу на воздухе – 
эту картинку мне тоже весьма сложно представить, 
облака как-то не очень похожи на твердое основание.
В послании к Евреям утверждается, что Христос 
вошел в самое небо. Что автор имел ввиду: какую-
либо суперзвезду или отдаленную галактику, или 
это нечто нематериальное? Библия намеренно не 
дает нам координаты Царствия Небесного, поскольку 
описание небесного очень часто не вмещается в наш 
разум и дает очень искаженное представление. Чего 
стоит, например, колесо Иезекииля? Умом понимаю, 
что это что-то необычно- красивое и совершенное, 
но представить, как оно функционирует и движется 
весьма сложно. Пытался, но тщетно, какой-то монстр 
получается. Но монстр только в моем мозгу…
Или взять золотые улицы в раю? По мне, так лучше 
по зеленой травке погулять босиком. Но это же чисто 
наши, материальные представления. На самом деле, 
увидев эти золотые улицы, мы же глаз не оторвем 
от этой красоты и лишний раз убедимся о наших 
жалких потугах понять небесное и духовное, чему 
нет аналогов на земле.

Итак, делаем вывод, Царствие Божие или Небесное 
– это не иллюзорное, не виртуальное представление, 
это самая, что ни на есть, реальность. Христос о нем 
говорит, как о существующем царстве. Это предмет 
глубокой веры христиан всех поколений.

Теперь о том, как туда попасть и стать гражданином 
этого царства. Этот вопрос не менее важен, чем 

первый и, даже, возможно более актуальный, потому 
что здесь кое-что зависит от самого человека. Стать 
гражданином Царства Небесного одновременно и 

просто, и сложно. Просто – потому что нет сложных 
формул, запутанных инструкций, нет недосягаемых 
цен, усилия заслуг.

А ЧТО ЕСТЬ? Есть приглашение – сердечное, 
настойчивое, но не назойливое. Иисус Христос 
пришел на землю, чтобы открыть дверь, ведущую 
на небо, и Он авторитетно заявляет: «Я есмь дверь: 
кто войдет Мною, тот спасется, и войдет, и выйдет, и 
пажить найдет».

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ? Это значит, что вход в Царствие 
Небесное через Него. Он – Дверь! Если вы имеете 
нужду в спасении и желаете войти в Царствие 
Небесное, то вы подходите к двери, которая ведет 
туда. Подойти к двери – это пол дела. Нужно 
решиться постучать. Сколько раз бывало, что человек 
подходит к заветной двери, но не решается постучать 
и уходит «не солоно хлебавши».
Во время моей службы в армии я нашел в чужом 
городе адрес, где проживал пресвитер. Нашел улицу, 
дом, вошел в подъезд и встал у двери. Поднял руку 
к звонку, но в нерешительности опустил: «Как я 
заявлюсь к нему, он меня не знает, может быть он 
занят, мне неловко». Эти и другие мысли остудили 
мою решительность, и кнопка звонка осталась 
нетронутой. Так я ни с чем и вышел из подъезда… 
(Позже мы все-таки встретились, и совсем не 
стоило смущаться).
Подой д я к Д вери-Хрис т у н у ж но реш и т ься 
постучать, т.е. попросить, помолиться, покаяться. 
А Он в свою очередь никогда не откажет и не 
захлопнет в раздражении дверь перед нашим носом. 
Все эти смущения навивает тот, кто не желает 
вашего спасения.
Первый, кто постучал в эти Двери – был разбойник, 
распятый на кресте рядом с Христом. И удивительно 

– был принят! Если это слышали люди под крестом, 
то они наверняка яростно ругались: «Убивал, грабил, 
разбойничал, насиловал – а теперь в рай»?!!! Их 
логика, как ни странно, нам очень часто близка. 
Человек чаще жаждет возмездия, а не прощения. Но 
Бог не так! И это величайшая благодать – спасение 
по вере!
Другой разбойник – не стучал, он яростно колотил 
в дверь и кричал: «Ты не настоящий». «Если Ты 
Христос, спаси Себя и нас»! В двери спасенья не 
вламываются с требованиями и криком, туда входят 
с покаянием и склонясь перед Богом.

ИТАК, ХРИСТОС – ДВЕРЬ В НЕБО, И ОНА 
ОТВЕРСТА!!! Чтобы ее открыть, Христос, как агнец 
был заклан, распят и воскрес.
Некоторые двери открываются легко и мягко, 
некоторые с усилием и со скрипом, а иные очень 
тяжело, с большим усилием. Эта дверь не открывалась 
со времен Адама, и Христос много претерпел, чтобы 
ее открыть.
Иисус говорит о Себе: «Я есмь путь и истина и 
жизнь; никто не приходит к Отцу, как только через 
Меня». Иоан.14:6
Павел пишет о Нем: «Потому что через Него и те, и 
другие имеем доступ к Отцу, в одном Духе». Еф.2:18
Послание к Евреям: «Итак, братия, имея дерзновение 
входить во святилище посредством Крови Иисуса 
Христа, путем новым и живым, который Он вновь 
открыл нам через завесу, то есть плоть Свою». 
Евр.10:19-20.А
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Завеса во Святое Святых, как бы дверь в рай – всегда 
закрыта. Кроме одного человека, туда никто не имел права 
входить. Но вот завеса с шумом раздирается. Это же не 
простая занавеска, это даже не тяжелый занавес в театре. 
Исследователи говорят, что завеса в храме была толщиною 
в ладонь, и порвать ее было почти невозможно. Она же 
разрывается сверху донизу – Христос открыл двери рая. 
Не просто открыл, но и настоятельно зовет: «Придите 
ко Мне»…
 
ДЕЛАЕМ ВТОРОЙ ВЫВОД: вход в рай достаточно прост. 
Не надо записываться в очередь и ждать годами, не надо 
зарабатывать или заслуживать, не требуется подвигов или 
какого-либо изнурения. Нужно поверить приглашению и 
прийти к Христу.

И НАКОНЕЦ, В ЧЕМ СЛОЖНОСТЬ? Сложность для 
человека в том, что войти в Царствие Небесное слишком 
просто. 

«Что, вот так уж и ничего не надо делать, 
просто приди и получи? Так не бывает»!

«Я не нищий и подачки мне не нужны, сам 
заработаю и сам заслужу».

«Я не нуждаюсь в Спасителе, у меня 
есть что ответить Богу».

Подобные рассуждения сильно усложняют, вернее, делают 
невозможным вход в Царствие Божие.

А Христос всё еще стоит у закрытой двери сердца и 
стучит… пока еще стучит, пока еще Дверь в рай открыта, 
пока… Услышьте жители земли, примите приглашение 
и становитесь гражданами Царствия Небесного, не 
опоздайте! 

ГРИГОРИЙ 
БЕРГ

«Я есмь дверь:  

кто войдет Мною, 

тот спасется,  

и войдет, и выйдет,  

и пажить найдет»

иоанна 9:10



Царство-государство, которому принадлежат христиане, не 
изучается ни в курсе географии, ни астрономии. Оно далеко-

далеко за пределами звезд и небесных тел, и в то же время очень 
близко, совсем рядом. Это царство Бога. Оно обретается через 
познание Бога и исполнение Его воли! Душой и новым телом, своим 
будущим христианин принадлежит Христу Иисусу и Его Божьему 
царству. И все поступки, решения в настоящее время совершаются 
с учетом того, какое это имеет значение для царства Божьего, для 
прославления Господа (Библия, послание Евреям 10:11; 12:22-24; 
13:13-14).
Но вначале каждый человек рождается на земле, живет и растет, 
подчиняясь естественным законам окружающего мира и своего 
тела. И он учится в этих условиях. Постепенно распознает 
себя и своих близких, осваивает язык, формируется как член 
общества, изучая историю и культуру и стремясь быть принятым. 
Человеческое общество далеко не однородно. Поэтому одно из 
важных человеческих понятий - это граница. Где граница меня 
самого, моего личного пространства, влияния, интересов, 
обязанностей, способностей, ресурсов, территории проживания и 
еще много чего? 

Учение Церкви выражает ту позицию, что христианин – гражданин 
двух царств: Небесного, то есть вечного, и земного, то есть 
временного. Это соответствует Святому Писанию, поскольку 
во Христе Иисусе верующий причисляется к Небесной стране 
(Библия, послание Филиппийцам 3:20) и несет ответственность 
за исполнение правил жизни общества, в котором живет на земле 
(Библия, послание Римлянам 13:1-10). Мы также должны молиться 
за наши правительства и за благословение наших наций. Писание 
говорит нам, что нам, прежде всего, надо «…совершать молитвы, 
прошения, моления, благодарения за всех человеков, за царей и за 
всех начальствующих» (Библия, 1 послание Тимофею 2:1-2). Людям 
нужен Христос, нужна Его благодать, нужно услышать Его слово 
и довериться Богу! Им нужен наш добрый пример. Поэтому наша 
искренняя молитва и вера оказывают влияние на общественные 
процессы и помогают обществу развиваться в направлении к 
праведности и справедливости. 

Все просто, когда эти две сферы жизни, гражданская и духовная, 
пересекаются без конфликта. Появление противоречия, 
затруднения вынуждает человека делать выбор: какое царство 
имеет больший приоритет. «Мы должны повиноваться прежде 
всего Богу, а не людям…» (Библия современный перевод, книга 
Деяний апостолов 5:29) - чрезвычайно простой критерий. И все 
же правильно применить не всегда бывает просто, потому что 
служением Богу можно пользоваться как лазейкой для своих 
личных интересов (Евангелие от Марка 7:10-11). 

На повестке дня

ХРИСТИАНЕ – 
ГРАЖДАНЕ КАКОГО ЦАРСТВА

«Все просто, когда 
две сферы жизни, 

гражданская 
и духовная, 

пересекаются 
без конфликта. 

Появление 
противоречия, 

затруднения 
вынуждает 

человека 
делать выбор: 
какое царство 

имеет больший 
приоритет...»
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На самом деле, исполнение воли Бога всегда 
полезно как для самого верующего, так и для 
общества, в котором он живет. Только надо 
пользу рассматривать не в узком, ограниченном 
с м ысле с и юм и н у т ной вы г од ы не б ол ьшой 
группы заинтересованных, а в широком охвате, 
для всех людей и даже больше. Христианство 
объединяет тех, кто активно стремится думать 
в первую очередь не о себе, а об окружающих 
(Библия, 1 послание Коринфянам 10:24). Важно 
отметить, что мы не должны использовать 
политику и общественну ю активность как 
способ установления благосостояния только для 
себя или для продвижения наших собственных 
интересов. Не наше дело участвовать в борьбе за 
власть в составе какой-либо элитной группы. Но 
мы должны мыслить по-государственному. Наша 
цель должна быть служение и деятельность во 
благо других людей и общества в целом с прицелом 
на долгосрочное положительное влияние. Мы 
должны действовать с мудростью, терпимостью и 
состраданием, преображая свою среду и привлекая 
людей к Богу через свою жизнь и свои слова.

ХРИСТИАНИН МОЛИТСЯ И ДЕЙСТВУЕТ. 
Практически это выражается в заботе о сиротах 
и вдова х, пропаганде семейных ценностей, 
добросовестном отношении к своим обязанностям 
дома, в Церкви, в обществе, на работе - везде. В том 
числе и в вопросе обороноспособности государства. 
И речь не только о военных, о капеллана х 
среди военных, но каждый, кто доверяет Богу и 
стремится быть похожим на Иисуса, всегда на 
передовой, потому что безразличие и равнодушие 
гораздо опаснее тайной зависти и открытой 
враждебности. Это и есть любовь к людям – 
заботиться об их реальной пользе: спасении 
души и благочестии. Важно понимать, что наше 
служение не ограничивается только стенами зданий 
религиозного назначения. Бог провозглашает свою 
любовь и истину через наши слова и деяния в нашем 
повседневном общении с другими людьми.
А если мы желаем твердо следовать за Христом, то 
должны быть готовы к трудностям и испытаниям. 
Следовать за Иисусом – значит платить высокую 
цену посвящения себя Богу. Следовать за Иисусом 
хотели бы многие, но могут не все. Называть и 
считать себя верующими могут многие, но это 



легко обнаруживается и проверяется. Есть 
номинальные христиане, есть и номинальные 
граждане земного государства – ненадежные, 
непорядочные люди. Не дремлет лукавый, 
обольстительно запутывая в свои сети как малых, 
так и великих, воруя души. Отсюда деградация 
общества и, как печальное последствие, даже 
гибель страны. Вот на этом духовном фронте и 
совершается самая жестокая битва. Эту войну 
за души ведет Сам Господь и под Его началом - 
Церковь.

ИТАК, ХРИСТИАНЕ КАК ГРАЖДАНЕ СВОИХ 
СТРАН: 
вера обязывает их быть ответственными и 
достойными гражданами, которые выступают за 
добро, мир и справедливость. Быть христианином 
– значит быть активным участником в жизни 
страны, соблюдать законы и участвовать в 
общественных процессах. 
Мы должны стремиться к преображению мира 
через Божье царство. Учение Церкви выражается 
в побуждении к верности и веротерпимости, 
любви и милосердии, честности и уважению к 
достоинству каждого человека, а также других 
добродетелях, а значит, эти ценности обязательно 
должны проявляться в общественной сфере.

Х Р И С Т И А Н Е  К А К  П О Д Д А Н Н Ы Е 
БОЖЕСТВЕННОГО ЦАРСТВА: 
верующие находятся в отношениях с Богом и 
принадлежат Его царству. Что принципиально 
важно: это царство не имеет границ или 
территории, оно проникает в сердца и жизни 
верующих! 
Х р и с т и а н е  п р и з ы в а ю т с я  с л е д о в а т ь 
Божьим заповедям, любить Бога и людей, 
руководствоваться Божьей волей во всем, что 
они делают. 

К А К О В  Б А Л А Н С  М Е Ж Д У  Д В У М Я 
ЦАРСТВАМИ? И возможен ли он? Признаем, 
ч то х рис т иа не ис п ы т ы ва ют пос тоянное 
напряжение, находясь между двумя царствами. 
Каждое царство в основе своей имеет силу, 
в том числе влиять и притягивать. Поэтому 
христиане призываются жить по Божьим 
принципам и одновременно уважать законы и 
требования своего гражданского государства. 
Христиане должны быть преданными Христу 
– это абсолютное Божественное требование. 
Одновременно с этим христиане должны 
положительно влиять на свое окружение и 
участвовать в развитии своих обществ, внося 
вклад в общественный прогресс и благополучие 
страны. 

Важно понимать и помнить, что христианство 
физически не отделяет людей от мира, но требует 
недопущения мирских ценностей в своей среде, 
поэтому призывает каждого христианина влиять 
на общество своей верой и добродетелями. Вера 
в Бога не противоречит участию в общественной 
жизни, а , наоборот, укрепляет этические 
принципы и стимулирует положительные 
изменения в мире. Христиане-граждане способны 
сделать значительный вклад для создания 

честного и справедливого общества, защищать права 
угнетенных и уязвимых, одновременно стремиться к 
насаждению ценностей Божьего царства. 

Наша преданность Богу должна быть превыше 
всех других преданностей. Если политическая или 
общественная деятельность противоречит Библии 
и нашим убеждениям, мы должны придерживаться 
Божьих заповедей и принципов. Наши действия 
выражают любовь, милосердие, доброту и уважение 
к ближнему, потому что четко основываются на 
принципах христианской веры и Библии. А по-другому 
и быть не может. Мы должны быть честными, 
справедливыми и милосердными во всех наших делах. 
В то же время, мы не должны «смиряться под ярмо 
неверия» (Библия, 2 послание Коринфянам 6:14) и 
принимать решения, которые противоречат нашим 
духовным убеждениям.

В конечном счете, быть христианином-гражданином 
двух царств не является простой задачей, но с помощью 
веры, мудрости и руководства Божьего христиане могут 
обрести истинное понимание своей роли в этом мире и 
оставить добрый след в жизни других людей. Библия 
указывает нам на то, что мы должны быть «светом 
мира» и «солью земли» (Евангелие от Матфея 5:13-
16). Это означает, что христиане должны просвещать 
и освещать мир и принимать участие в процессах, 
которые способствуют справедливости и миру.
Одним из ярких положительных примеров библейских 
героев, которые служили как граждане двух царств, 
является пророк Даниил. Он был верным слугой 
Бога, но также занимал важную государственную 
должность в Вавилонском царстве. Даже в трудных 
обстоятельствах Даниил смог сохранить свою верность 
Богу и одновременно принести пользу своей стране. 
Итак, христиане могут быть гражданами двух царств 
– земного и Божественного. Но быть христианином-
гражданином этих дву х царств – это вызов и 
благословение. Господь для нас есть источник мудрости 
и руководства, и Он поможет нам исполнять наши 
гражданские обязанности в своей повседневной 
жизни в соответствии с Его волей. Наша задача в том 
и заключается, чтобы находить баланс между этими 
двумя сферами: помня о своей верности Богу, соблюдать 
законы и требования гражданского общества. Будучи 
светом и солью в этом мире, христиане могут оказывать 
реальное влияние на общество и принести пользу 
своему окружению. Пусть наше свидетельство верности 
Господу проявляется во всех наших делах и нашем 
отношении к окружающим нас людям. Истинный 
христианин-гражданин – созидатель: распространяя 
любовь, милосердие и истину Божью во всех сферах 
жизни, значительно влияет на все общество!

АЛЕКСАНДР РУССУ,
СТАРШИЙ ПРЕСВИТЕР ПО 

ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ,
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ТЕХНИЧЕСКИХ 

ДИСЦИПЛИН В ВУЗЕН
А
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В Воронеже в техническом университете 
преподает удивительный человек Александр 

Викторович Руссу. Он является пастором 
баптистской церкви, более того, старшим 
пресвитером всей области. При этом преподает 
технические дисциплины. Как ему удается 
совмещать научную практику и веру?

–  А л е к с а н д р  В и к т о р о в и ч ,  к а к  д а в н о  в ы 
стали верующим?
– В достаточно юном возрасте. Мы жили в 
Молдавии. Родители были неверующими, а 
дедушка и бабушка — христианами, баптистами. 
Я ходил с ними в церковь. Не часто, конечно, но 
ходил. 

– Интерес к Библии поугас?
– Нет, уже будучи студентом я стал глубже 
размышлять, литературу читать. Я учился на 
физическом факультете, и попалась мне книга 
известного американского физика-теоретика 
Пола Дэвиса «Суперсила», где вполне серьёзно, 
глубоко научно объяснялось, что мир произошёл 
из ничего. То есть все выводы, все идеи, что 
заложены в теоретической физике, подводят к 
тому, что мы не можем на самом деле объяснить 
происхождение материи, пространства и жизни. В 
какой-то момент мы подходим к некоему барьеру и 
дальше все выкладки должны принимать на веру. 
Это сильно меня удивило. Постепенно я пришел к 
выводу, что если нет высшего разума, то всё вокруг 
не имеет смысла. Для меня это стало очевидным. И 

– Они вас как-то заставляли? 
– Нет! Мне было интересно. А потом в стране 
началось потепление, и стали показывать 
мультфильм «Суперкнига». Я его внимательно 
смотрел и да же поу частвовал в каком-то 
конкурсе, за что мне прислали брошюрку. На 
последней страничке было написано «Как 
правильно молиться». И я прочитал эту молитву, 
опустившись на колени.

– То есть Вы пригласили Бога в свое сердце дома, в 
одиночестве и тишине?
– Да .  Мне бы ло ле т 14 .  Потом дед у шка 
подарил мне Евангелие. Я стал читать. Что 
мог, понимал, толкователей тогда ещё не было, 
просто пытался разобраться. В 1994 году мы 
переехали в Россию. Я поступил в Воронежский 
государственный университет.

как раз в то время я сказал маме: «Нам надо найти 
верующих!» И она нашла! Бог послал ей навстречу 
добрую христианку. 

– И вы сразу пошли в церковь?
– Да. Мама на первой же встрече там покаялась. 
И сказала мне: «Саш, смотри, я уже верующая, 
давай тоже...» А я уже был верующим, но надо было 
это открыто подтвердить. И я в церкви ещё раз 
помолился, попросил прощения у Господа, у всех. 
И начал служить в церкви. До сих пор служу.

– Жена поддерживает Вас?
– Когда я начинал служение, еще не был женат. 
Женился в 29 лет на девушке из моей же церкви. 
Мы поженились в 2007 году. В браке уже 16 лет. 
У нас трое детей: две девочки и мальчик. Они 
несовершеннолетние, посещают с нами служение 
в церкви.
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ЭККЛЕСИЯ

НАУКА ИЛИ ВЕРА 
Представляем Воронежскую область

«По образованию 

я - физик-теоретик, 

но в какой-то момент 

мне это стало 

неинтересно».
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– Долго ухаживали за будущей супругой?
– Не ухаживал. По примеру одного брата просто 
помолился: «Господи, кто первой выйдет из дверей 
церкви из незамужних, на той и женюсь!» И вышла 
Татьяна. При чём, что интересно — она не должна 
была выходить, т.к. пела в хоре! Но именно в этот 
день ей надо было уйти пораньше. Бог так устроил. 
При следующей встрече я подошёл и сказал: «Сестра, 
мне надо с вами встретиться возле центральной 
библиотеки». Пришел, купил цветы. Причем я не знал, 
какие ей нравится (я ничего о ней не знал!), помолился 
и купил оранжевые розы. Как оказалось, это ее 
любимые цветы! Всё совпало! Когда она пришла, я 
сказал: «Сестра, у меня к вам серьёзное предложение – 
выходите за меня замуж!» Дал ей три месяца подумать 
и подошел за ответом. Она дала согласие!

– Вы же не учите такому подходу других?
– Когда меня спрашивают, как правильно ухаживать 
за девушкой, отвечаю: «Не надо за ней ухаживать. 
Если вы созрели как мужчина и готовы создать 
семью, помолитесь, подойдите к служителю церкви, 
пообщайтесь с ним, послушайте, что он вам скажет, 
но вы должны почувствовать, что в вашем сердце есть 
глубокое расположение». Я считаю, что подлинное 
чувство любви приходит после. В начале может быть 
симпатия, но не подлинное чувство. Когда ты умеешь 
принимать сильные и слабые стороны избранника, вот 
тогда формируется любовь. 

– У вас были предбрачные консультации в церкви?
– Мне уже было 29 лет, ей 26 — два взрослых человека, 
которые сами могли консультировать желающих, 
т. к. много прочитали литературы по этой теме. Нас 
благословили. Мы хотели поступить скромно и не 
делать большую свадьбу, поэтому решили сделать ее в 
субботу, когда в церкви мало людей. И именно в этот 
день назначили межобластное молодёжное служение! 
Мы приезжаем в церковь, а там полный зал людей! 
Это 800 мест! Так мы «отметились». Бог пошутил: 
спрятаться не получилось.

– То есть вы стали служить в церкви. И очень быстро 
стали пастором...
– Для меня это было удивительно, жена тоже была в 
недоумении: «Куда ты рванул-то?» Я и сам был удивлён, 
для меня это было неожиданно: служение диаконом, 
через короткий промежуток пресвитером… При этом 
я работал в частных компаниях. Мне даже встретился 
один человек, который предложил работать у него 
начальником производства. Мы хотели заниматься 
утилизацией древесных отходов, и ему нужен был 
человек с организаторскими способностями на 
должность начальника производства. И я согласился. 
Таким образом Бог неожиданно повернул мою жизнь. 
Оказалось, что это профессор наук из воронежских 
ВУЗов, он меня включил в свою научную команду. И я 
стал вникать в ту сферу, где когда-то был. 

– То есть Бог вас вернул в науку?
– По образованию я - физик-теоретик, но в какой-то 
момент мне это стало не интересно. Это всё красиво, 
там много математики, всё понятно, всё это близко 
мне… Но когда я пришёл в эту сферу, у меня был поиск 
Бога. И когда я нашёл ответы на свои вопросы, то 
понял, что меня больше не привлекают сухие теории. 
Мне гораздо интереснее с машинами, механизмами 
- практика. И я работал не только в сфере торговли, 

День бракосочетания

Рукоположение на пасторское служение



но и начальником монтажного у частка. Мы 
делали сложные инженерные проекты, иногда 
решения надо было принимать быстро, на ходу, 
чтобы заказчик был доволен. И Бог давал такую 
смекалку. Я понял, что мне это гораздо интересней. 
А профессор говорит: «Саш, я бы хотел, чтобы ты 
начал писать диссертацию». И мы начали работать в 
этом направлении. Параллельно я служил в церкви. 
И тут вдруг увидел, что это направление, наука, 
стало активно двигаться. Меня пригласили в школу.

– Вы пошли работать в школу?!
– Да. Пять лет отработал у чителем физики. 
Также меня пригласили в разработку научного 
гранта, мы занимались поиском нового решения 
для подшипников скольжения. Перспективная 
тема, потому что это наиболее устойчивые 
подшипники, но из-за большого трения не так 
широко применяются. Мы придумали, как всё 
усовершенствовать. Меня оставили работать на 
кафедре в Техническом университете.

– Вы там преподаёте?
– Да. И я понял, что это направление будет более 
полезным в плане общения с новыми людьми. Тем 
более, как куратор я могу вести беседы на духовные 
темы. 

– Вам это интересно?
– Да! При том, что я этого не искал, скорее, меня 
нашли...  Понимаете, в 45-46 лет заниматься 

какой-то наукой, диссертацией не каждый захочет 
или сможет.

– Почему, голова ещё работает!
– Но надо же ещё семью содержать. Другие вопросы 
решать. Хорошо учиться по молодости. Но там 
другая проблема — нет опыта. Параллельно в церкви 
меня выдвинули на служение старшего пресвитера 
по области. И вот уже второй срок я несу это 
служение, скоро буду передавать дела преемнику.

– Вы всё равно останетесь пастором в церкви?
– Да. Планирую развивать помощь в воцерковлении 
людей. 

– Сколько у вас верующих в регионе?
– У нас 30 церквей. Примерно 1500 верующих. 
Основной контингент — это городские церкви, они 
составляют 75% всех верующих. В Центральной 
церкви, например, 400 членов. И 80% служителей — 
это служители в городах.

– Ваше техническое образование не конфликтует 
с тем, что христианство - это всё-таки вера, 
надо основываться на том, чего не видишь, не 
можешь пощупать?
– Скажу больше: я являюсь сертифицированным 
специалистом по решению изобретательских 
задач, провожу занятия на эту тему. И один 
из уроков я посвящаю тому, какие параллели 
существуют, когда мы познаём мир через призму 

10 лет освящения Дома молитвы 
«Источник воды живой», г. Воронеж
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Н а ш а и с т ор и я  

«Я ХОЧУ БЫТЬ  
БОЖЬИМ  
ИНСТРУМЕНТОМ  
ДЛЯ РОССИИ»

развития законов техники. Оказывается, есть 
глубочайшая взаимосвязь между явлениями 
материального и духовного порядка. Например, в 
теории решения изобретательских задач (ТРИЗ) 
есть понятие «жизненная стратегия творческой 
личности». Когда жизнь представлена как некая 
шахматная партия, и игра идёт между внешними 
обстоятельствами и человеком. То есть, вот он 
— и вот внешние обстоятельства. Один из ходов 
называется эндшпиль, когда человека нет, а дело его 
живёт. Поэтому жизненный путь в ТРИЗ описан 
как трагедия, но оптимистическая. То есть ты 
достигаешь высших результатов после смерти. Но 
это же прямая параллель с христианством! Христос 
достиг Своей славы и самого высокого результата 
уже после смерти. Таких параллелей между 
материальным и духовным миром очень много. 
Например, законы качества и количества, поиск 
ресурсов. У меня на заставке в одной из соцсетей 
написано: «Самое непостижимое в мире - то, что мир 
постижим!» Но тогда мы должны сами себе ответить 
на вопрос: если есть законы, то кто законодатель? То 
есть опять мы возвращаемся к идее божественного 
начала. Есть Тот, кто создал все эти законы, дал 
жизнь. 

–  По л у ч а е т с я ,  в а ш е  о б р а з о в а н и е ,  н а у ч н а я 
деятельность помогают служению?
– Больше того, могу сказать, что преподавая физику, 
как минимум дважды мы проходим Евангелие. В 
курсе физики, начиная с 7 класса, есть одна тема: 
«Погрешность измерения». Но если мы говорим 
о том, что такое погрешность, мы же должны 
рассказать о том, что такое грех! Также мы изучаем 
такое явление как атмосферное давление - воздух 
давит на поверхность земли, на человека, на всё 
живое и неживое. И я спрашиваю: «Кто же открыл 
это явление?» А его открыл итальянский учёный, 
Торричелли Эванджелиста! Что означает имя 
Эванджелиста? Откуда оно берёт своё начало? Мы 
говорим, что в древности оно означало, что в семье 
царя родился сын, но вообще-то никто этот смысл 
уже не помнит, а помнят значение, что в мир пришёл 
Спаситель! То есть, изучая физику, вы обязаны как 
минимум 2 раза взять за основу евангельский текст.

– А это даёт какой-то результат? 
– Дело в том, что этого, конечно, мало. Но, по крайней 
мере, дети с интересом эти вещи слушают. Там, где 
есть возможность об этом сказать, я обязательно 
говорю. Студенты проявляют больше понимания.

– Они знают, что Вы — баптист?
– У меня в трудовой написано, что первое место 
работы — это церковь. Поэтому мне не надо 
говорить, что я баптист. Я когда куда-то прихожу 
на работу, смотрят трудовую и сразу видят, что я 
баптист. Тут как бы реклама идёт впереди. Затем 
тема веры всплывает в разговорах. У студентов 
всегда оживленно проходить обсуждение темы 
взаимоотношений. Недавно для них просто 
открытием стали выводы в теме «Каким должен 
быть мужчина».

– Что за выводы?
– Что мужчина не просто приложение к жене. 
Что он - глава, что он отвечает за всё. Что он не 
просто должен контролировать финансы, а должен 

А.В. Руссу с детьми

Библейские курсы, п. Сомово

Верующие с. Лепяги, Терновский р-н

Подарки детям на Рождество



понимать, чем живёт его семья, какими проблемами, 
какими вопросами; чем живёт его жена, что она 
за человек. То есть ему надо интересоваться ею. 
Стараться понять, когда она плохо себя чувствует. 
Стараться быть обходительным, вежливым. Цитирую 
Библию. Кому интересно, подходят, начинают 
беседовать. 

– Какое, на ваш взгляд, самое успешное и хорошо 
развивающееся служение у вас в церкви?
– Благотворительность. Это материальная поддержка, 
обеды. Помощь Донбассу. Это у нас отдельной 
статьёй идёт, это даже отдельный фонд. Мы собираем 
помощь тем, кто едет туда в краткосрочные миссии… 
Поддерживаем миссионеров за рубежом: в Гане. и в 
Мозамбике (миссионера поддерживали, но он умер 
в прошлом году, теперь поддерживаем его жену с 
детками). Некоторые братья говорят: «Зачем мы 
вообще Африку поддерживаем?» А я считаю, что 
надо поддерживать. Пусть братья и сёстры видят, 
что мы не замыкаемся на себе! Потому что иначе мы 
постепенно вымрем. Если сами не можете отправить 
миссионера, хотя бы поддержите других!

– Когда говорят о благотворительности, очень часто 
упоминают детские дома, интернаты…
– Есть у нас один брат, который активно работает в 
этом направлении. При чём интернаты в том числе и 
для малолетних преступников посещает. Он сам из 
этой среды, прошёл через всё. Везде свои нюансы: в 
учёной среде одна культура, среди осуждённых — 
другая! 

– Вы упоминали про ребцентр...
– У нас в районном центре есть дом, который 
был специально задействован под эти нужды. 
Там постоянно от 10 до 20 человек проходят 
реабилитацию. В основном это х имическа я 
зависимость. То есть, это алкоголизм и наркомания. 
Есть постоянные служители, мы им помогаем 
чем можем. И у нас даже есть церковь, которая 
специализируется на этом. Потому что после курса 
реабилитации люди едут в эту церковь, и там их 
берут под опеку. Это большая работа. Конечно, 
есть свои трудности, не все реабилитанты до конца 
выздоравливают. Но в целом это очень позитивная 
работа. И даже был видеоролик про это служение, 
показывали на центральном телевидении.

– То есть о вас идёт хорошая молва?
– Да, но мы не преследуем цель рекламировать 
себя. У нас цель Христа проповедовать! Кому надо, 
тот быстро разберётся, кто и что. Нас знают в 
городе. Один из пресвитеров нашего Объединения 
является членом Межконфессионального совета при 
Областной думе. Поэтому нельзя сказать, что слово 
«баптисты» какое-то нехорошее.

– Организовываете городские праздники?
– Сейчас подход такой, что должны организовывать 
н е с к о л ь к о  к о н ф е с с и й .  У  н а с  д е й с т в у е т 
межконфессиональный пасторский совет, на который 
несколько раз в году собираются служители. Вместе 
мы делали Марш Семьи, когда верующие вышли 
на улицу в защиту традиционных христианских 
ценностей. С детками, прошлись с колясочками по 
главной улице. Это было ещё до пандемии. Сейчас 
получить разрешение на подобные вещи сложно в 

силу того, что Воронеж находится недалеко от зоны 
боевых действий. Поэтому любые мероприятия 
требуют особых разрешений. Но если мы хотим 
снять Дом культуры и провести какое-то служение, 
то пожалуйста. То есть, нам никто не препятствует.

– На что Вы надеетесь?
– Только на Христа! Просто делаю, что могу, к чему 
призван. Стараюсь это делать как можно лучше. А 
успех, результат — от Господа. 

– Ваш пожелание читателям?
– Дэйл Карнеги как-то сказал, что если вы хотите 
оказывать на людей влияние, то с ними надо 
подружиться. Но от ошибок, каких-то неудач никто 
не застрахован. Даже верующие. Вопрос в том, как 
мы будем воспринимать это. Мы - живые люди, нам 
бывает больно, мы плачем, страдаем. И очень важна 
в этот момент дружеская поддержка. А чтобы тебе 
помогли, ты сначала кому-нибудь помоги!

ПОДГОТОВИЛА
ЮЛИЯ ВДОВИНА

«У меня на заставке 
в одной из соцсетей 
написано: 

«Самое непостижимое 
в мире - то, что мир 
постижим!»



«О дне же том и часе никто не знает, ни Ангелы 
небесные, а только Отец Мой один; но, как было 
во дни Ноя, так будет и в пришествие Сына 
Человеческого: ибо, как во дни перед потопом 
ели, пили, женились и выходили замуж, до того 
дня, как вошел Ной в ковчег, и не думали, пока 
не пришел потоп и не истребил всех, – так будет и 
пришествие Сына Человеческого; 
Итак, бодрствуйте, потому что не знаете, в который 
час Господь ваш придет. Но это вы знаете, что, 
если бы ведал хозяин дома, в какую стражу придет 
вор, то бодрствовал бы и не дал бы подкопать дома 
своего. Потому и вы будьте готовы, ибо в который 
час не думаете, придет Сын Человеческий» 
(Евангелие от Матфея 24:36-39; 42-44). 

После торжественного въезда в Иерусалим Иисус 
пошел в храм. Он очистил дом Своего Отца и учил 
там в тот же день и на следующий. Множество 
людей собралось, чтобы услышать притчи о царстве 
Божьем. Из всего, чему учил Иисус, Его ближайших 
учеников больше всего интересовала будущая судьба 
их страны и в частности храма. Потому они вызвали 
Господа на откровенный разговор о последнем 
времени… 

Исследуя 24-ю главу Евангелия от Матфея, я не 
перестаю удивляться, почему нас это сегодня так 
мало интересует! Недавно, сидя на богослужении в 
церкви и слушая проповедь одного брата, который 
говорил о последнем времени, я вдруг задумался: 

«А когда до него кто-то говорил на эту тему?» И не 
смог вспомнить. А ведь это очень важно для нас! Это 
наша судьба, наше будущее!
Ответ в некоторой степени кроется в этом отрывке 
Писания. Иисус знал наши сердца наперед, 
предвидел наши проблемы и откровенно говорил 
об этом. 
Читая этот отрывок, я задумался: так в чем же 
проблема? Иисус перечисляет вполне нормальные и 
естественные действия людей. В чем загвоздка? Что 
в них плохого?

ЕЛИ. Есть ли здесь проблема? Ведь это естественная 
потребность человека. Мы должны есть, чтобы жить! 
Мы заставляем наших детей кушать, потому что 
знаем важность этого процесса для их здоровья и 
роста.  Так Бог устроил. 
Может в духовном плане есть что-то? Но Павел в 1 
Кор. 8:8 пишет, что «пища не приближает нас к Богу: 
ибо, едим ли мы, ничего не приобретаем; не едим ли, 
ничего не теряем» в духовном плане. 
Т.е. это слово проблемой последнего времени 
не назовешь.

ПИЛИ. Если имеется в виду естественное 
употребление жидкости для утоления жажды, а 
здесь именно об этом говорится, то это физически 
даже важнее для человека, чем еда. 
Вода – самое важное питательное вещество, 
получаемое организмом. Без пищи взрослый 
человек может продержаться до 7 недель, а без Е
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воды – не более 5 суток. Потому в питье уж точно нет 
ничего греховного.

ЖЕНИЛИСЬ И ВЫХОДИЛИ ЗАМУЖ. Как быть с 
этим? Создание семьи – это важное дело жизни. Семью 
придумал сам Бог! Любые «семейные» отношения вне 
семьи – грех и мерзость перед Богом. Апостол Павел 
пишет, что именно семья служит защитой от самого 
коварного греха: «Но, во избежание блуда, каждый имей 
свою жену, и каждая имей своего мужа» (1 Кор. 7:2). 
Т.е. и в этом нет проблемы или упрека. 

И НЕ Д У М А ЛИ!  Друзья, вот где на ходится 
кульминационный момент! Есть, пить и создавать 
семьи никто не запрещает. В этом нет и никогда не было 
ничего плохого. Не нужно морить себя голодом, томить 
жаждой или отказываться от семейных отношений, 
ожидая Господа! 

Так в чем же суть проблемы последнего времени, на 
которой хочет заострить наше внимание Иисус Христос?
ФРАЗА «И НЕ ДУМАЛИ» ГОВОРИТ О БЕСПЕЧНОСТИ! 
Беспечность господствовала в том обществе, в котором 
жил и свидетельствовал Ной. Беспечность же является 
характерной чертой и последнего времени. О людях, 
живших во времена Ноя, сказано: «И не думали, пока 
не пришел потоп и не истребил всех». Они видели, как 
идет строительство ковчега, но не хотели задуматься о 
смысле происходящего. Если бы это было в наши дни, 
кто-то обязательно захотел бы даже снять ковчег для 
проведения свадьбы.

О последнем времени сказано: «Так будет и в 
пришествие Сына Человеческого»! Беспечность 
становится главной характеристикой современного 
общества и церкви: ни о чем не думаем, ни о чем не 
беспокоимся, ни о чем не хотим думать!

О ЧЕМ НЕ ДУМАЮТ ЛЮДИ СЕГОДНЯ?
1) о Боге;
Наша жизнь и так хороша. Сами чувствуем себя как 
боги. Вроде как и нет таких нужд, в которых нужно было 
бы сильно искать лица Божия: никто не гонит, болезни 
лечатся, в стране стабильность, порядок, достаток. И 
люди начинают забывать о Боге. Притупляется чувство 
нужды в Нем, ожидания Его пришествия, отношений 
с Ним. Люди ищут земного счастья и удовлетворения 
вне Бога. 

2) о вечности;
Даже христиане приросли к земле. Скажите, у кого 
сегодня есть четкое и ясное понимание и внутренняя 
уверенность, что наше жительство на небесах? А не на 
земле в шикарном доме с нашей прекрасной семьей. 
Это замечательно, что у нас есть дома и семьи, богатый 
стол каждый день. Но говорим ли мы о вечности за этим 
столом? Напоминаем ли мы нашим замечательным, 
воспитанным и мегаразвитым детям о вечности? Если 
мы хотим с ними проводить вечность, нужно говорить 
им о ней! О том, что эта трехэтажная хибара ничто по 
сравнению с тем, что Бог приготовил любящим Его! И 
потому не нужно привязывать сердце к этому земному!

3) о втором пришествии нашего Господа; 
Я уже упоминал в начале: мы не говорим об этом, не 
рассуждаем, не пытаемся даже обсуждать теории, 
как оно произойдет. Вспоминаю свою молодость: это 
была самая популярная тема, но не сейчас. Второе 

«Если бы это было 

в наши дни, кто-то 

обязательно захотел 

бы даже снять ковчег 

для проведения 

свадьбы»
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пришествие становится все более далеким. Дни идут 
за днями, и нам кажется, что ничего не происходит. 
Но ведь происходит! Признаки скорого пришествия 
налицо! Но произойдет оно в самый неожиданный 
момент. А потому Иисус призывает нас не быть 
одними из тех, кто не думал и кого день этот застанет 
как вор ночью.

И, наконец, последнее:
4) о своей жизни.
Вот тут начинается самое обидное!
Люди всегда искали смысл жизни, размышляли о 
глубоких духовных началах. Найдя этот смысл в Боге, 
старались исполнить Его высшую волю, посвятить 
себя на служение, чтобы не зря проживать годы 
на земле… Теперь молодежь и подростки очень 
редко над этим задумываются. В подавляющем 
большинстве им бы, главное, – экран побольше, да 
камера получше. И больше вообще ничего в этой 
жизни не надо. 

Очень хотелось бы, чтобы мы сегодня задумались, 
для чего живем, куда идем и в чем смысл всего этого. 
И если тебе уже за 20, а ты еще ни о чем не думал, пора 
остановиться и задуматься. Переосмыслить свою 
жизнь и пойти дальше за Господом. 

Стихи 42-44 24-й главы Евангелия от Матфея дают 
два важных духовных совета:

А. БОДРСТВУЙТЕ! 
Бодрствование – это слово, противоположное 
беспечности. 

Б. БУДЬТЕ ГОТОВЫ! 
Потому что только готовые войдут с Ним на брачный 
пир (25:10).
Причина для обоих состояний одна: «Ибо не знаете (и 
даже не думаете), когда придет Сын Человеческий». 
Это может произойти в любой момент, а потому 
готовыми нужно быть всегда.

СЕРГЕЙ РОМАНОВ,
ПАСТОР ЦЕРКВИ ЕХБ Г. КОБРИН, 

ОТВЕТСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР
ЖУРНАЛА «КРЫНIЦА ЖЫЦЦЯ»

(БЕЛАРУСЬ)



ИЛЗЕ МАРИСОВНА ЛИЕПА, 
советская и российская балерина, народная артистка 
России, лауреат государственной премии, 22 ноября 2023 г. 
отметила свой личный и творческий юбилей. Посвятила 
юбилейное выступление памяти отца — Мариса Лиепы. В 
ее творческом багаже есть уникальный спектакль «Жизнь 
без слов» – притча о жизни великого мастера высокого 
искусства, народного артиста СССР Мариса Лиепы, и Илзе 
Лиепа - главный вдохновитель этого особого действа и 
исполнитель главной роли. 

В повествование вошли записи из дневника Мариса, 
воспоминания самой Илзе. Атмосфера трогательной нежной 
любви очень близких и дорогих людей царила в зале во время
спектакля. Так говорит о нем Илзе: «Спектакль лично 
мне невероятно дорог, потому что эта история моей 
семьи, моего отца. Эта история о большом артисте... Отца 
не стало, когда ему было всего 52 года. Для меня и моего 
брата Андреса, блистательного танцовщика, он остался 
очагом вдохновения...»
Илзе Марисовна считает, что искусство должно нести 
особое духовное просвещение людям и это особый 
путь к Божественному чуду. Она уважает наш журнал 
«Христианское слово» и всегда при возможности с 
благодарностью берет очередной номер и христианские 
календари. 
Свои пожелания сердца в канун Рождества и Нового года Илзе 
Лиепа передала читателям нашего журнала:
- Рождество – это праздник надежды, праздник радости 
и чуда. Каждый человек, живущий в пространстве веры, 
понимает, что жизнь наполнена чудесами. Я желаю, чтобы 
чудеса никогда не исчезали, чтобы мы умели их видеть. Ведь 
на самом деле наша жизнь ими наполнена.

- Искусство - это чудо?
Искусство – это путь к чуду. В новом году любите друг друга, 
делитесь этой любовью! И помните, что помимо любви 
главное – это терпение, терпение и терпение!

ЯРОСЛАВ ЕВГЕНЬЕВИЧ НИЛОВ, 
председатель Комитета Государственной Думы РФ по 
труду, социальной политике и делам ветеранов:

- Какая тема сейчас особенно актуальна?
- Всегда актуальна социальная тема, потому что социальные 
вопросы касаются всех – любой национальности, возраста, 
пола, социальной группы. Важно объединиться в помощи 
нуждающимся. 

- Ваше отношение к протестантам? 
- Мы с протестантскими организациями сотрудничаем 
давно. И я напомню, что у Владимира Жириновского 
была бабушка-баптистка, которая ему читала Библию 
постоянно, и он неоднократно об этом говорил. У меня 
была соседка-баптистка. Я тогда был маленький и не 
понимал, что это значит, но она всегда была очень доброй, 

ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ 
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ИЛЗЕ МАРИСОВНА ЛИЕПА 
советская и российская балерина, 
народная артистка России, 
лауреат государственной премии

ЯРОСЛАВ ЕВГЕНЬЕВИЧ НИЛОВ, 
председатель Комитета Государственной Думы РФ 
по труду, социальной политике и делам ветеранов



отзывчивой и кормила нас вкусными пирожками. Поэтому у меня 
с детства позитивное отношение к баптистам. Когда я подрос и 
стал изучать историю, то узнал, что есть конфессии: православная, 
католическая, даже кафолическая, протестанты… Я, много раз 
присутствуя на разных мероприятиях протестантов, понял, что 
сам протестант в душе. Поэтому считаю, что мы все - братья во 
Христе. А христианскому миру брошен самый серьезный вызов. Мы 
видим, что сегодня некоторые пытаются посеять межрелигиозные, 
межконфессиональные распри. В 2012 г. мы занимались законом о 
защите религиозных чувств. Слава Богу, сделали! 

- Есть ли Царство Божие?
- Я сам верующий, верю, что Бог есть и есть Его Царство. Главное, 
должна быть вера. Да, есть атеисты, которым еще в детстве вбивали 
атеизм их родственники, подверженные культу воинствующего 
атеизма, я это не понаслышке знаю...

- Пожелание россиянам? 
- Я желаю с оптимизмом смотреть в будущее, поменьше впитывать 
весь тот негатив, который есть в эфире. В наше непростое время 
желаю всем живым и здоровым возвращаться домой! И всем нам - 
мирного неба надо головой! 

ВАЛЕРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ БОГОМОЛОВ, 
директор Фонда сохранения и развития культуры, 
традиционных духовно-нравственных ценностей и 
исторической памяти «Уникальная страна» и художественно-
промышленной выставки-форума «Уникальная Россия»:

- Как культура, наследие может укрепить межконфессиональные и 
межнациональные отношения?
- Мы видим, что культура, как цемент, сплачивает наш народ. 
Мы живем уже много веков вместе - разные народы, культуры, 
вероисповедения. Но при этом дружим и любим друг друга. В 
нашем проекте мы показываем культуру, искусство наших людей. 
Это важный фундамент укрепления наших межконфессиональных и 
межнациональных взаимоотношений в России. В центре должна быть 
духовная составляющая. Это самое главное. Сначала культурный 
базис, потом - экономика. Если будет такая последовательность, 
то все в нашей стране наладится и будет хорошо. Если экономика 
стоит на первом месте, а культура второстепенна, и о Боге вообще 
не думаем, то все будет шатко, все развалится. Мы считаем, что 
основа – духовная, потом - культура, а потом - экономика. Так и 
выстраивается наш проект «Уникальная Россия». 

- В вашей семье сколько детей?
- Четверо. Два мальчика и две девочки. Когда в воспитании говорят, 
мол, у детей свой выбор, это лукавство. Выбор помогают сделать 
родители на основе воспитания, традиций. Если человека с детства 
воспитывать правильно, из него вырастет достойный человек. А если 
мы представим им свободу, то выбор им поможет сделать внешняя 
информационная среда: телевизоры, смартфоны, интернет. А где 
тогда влияние семьи, родителей? Очень важно с детства воспитывать 
детей правильно. 

- Ваши пожелания семьям?
- Что от нас хочет Господь? Чтобы люди любили во всех проявлениях, 
радовались в жизни и благодарили за все. Мне хочется, чтобы наш 
народ проснулся, задумался о духовной составляющей. Потому что, 
если в сердце нет Бога, веры в Него, то, по сути, жизнь становится 
пресной. Да, события происходят, но это все суета сует. Нужно нести 
окружающим людям такие ценности, как любовь, радость, верность, 
дружба. Эти фундамент. Как написано в Библии: «Ищите прежде 
Царство Божие, остальное приложится»!

ВАЛЕРИЙ БОГОМОЛОВ, 
директор фонда «Уникальная страна» 
и художественно-промышленной 
выставки-форума «Уникальная Россия»
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АНГЕЛЫ – 
ВЕСТНИКИ ЦАРСТВА БОЖИЯ
«Любовь, действительно, это свет с небес; 
искры этого бессмертного огня — ангелы, 
которых Бог дал, чтобы поднять нас с земли».

Байрон

Иллюстрация Вероники Лобаревой
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Слово «ангел» с греческого значит «посланник, вестник», 
древнееврейское название ангелов — «малахим» — тоже 

означает «посланник». Во всех авраамических религиях — 
христианстве, иудаизме и исламе — есть вера в ангелов. Они 
— посланники Бога, связывают небеса и землю. В ангелах 
есть тайна и возможность чуда. Даже в светской культуре, 
порой далекой от веры, слово «ангел» означает нечто светлое и 
чистое. Не случайно, когда речь идет о высоких нравственных 
качествах, мы употребляем такие выражения как «ангельская 
доброта», «ангельская чистота», «ангельское терпение», 
«ангельская любовь» и т.п.
Согласно Библии, Бог сотворил ангелов в первый день 
творения. Они созданы как служебные духи для исполнения 
Божьей воли. Средневековые богословы называли ангелов 
«вторым светом», отблеском Божественного света, они 
состоят из сгустков энергии. Ангелы — бесплотные существа, 
но они могут принимать человеческий облик, имеют разум 
и даже мудрость, обладают свободной волей и бессмертием. 
Они обитают везде, но преимущественно на небе, вокруг 
престола Божия. Но временами Бог посылает ангелов на 
землю, чтобы возвестить людям Свою волю и направить на 
путь спасения.
Так, в книге Бытие мы читаем об Аврааме, который принял 
трех ангелов, возвестивших ему о рождении сына. Это 
стало началом истории спасения, потому что от Исаака, 
благословенного сына Авраама, произошел народ Божий, а 
потом, через многие поколения, в этом народе родился Иисус 
Христос — Спаситель мира. Богословы в этих трех ангелах 
видели прообраз Троицы, что изобразил Андрей Рублев на 
знаменитой иконе.
Ангелы, как говорит Евангелие, сопровождали земной путь 
Христа. Ангел возвестил пастухам о рождении Спасителя, а 
многочисленное ангельское воинство славословило Христово 
рождество. Ангел удержал волхвов от возвращения к Ироду 
и указал путь святому семейству в Египет. Ангелы служили 
Иисусу Христу по искушении Его в пустыне. Ангел укреплял 
Его в Гефсиманском саду. Ангелы возвестили мироносицам 
о том, что Христос воскрес. И во время вознесения ангелы 
сказали апостолам, что однажды Христос вернется на землю

Архистратиги
В Библии ангелы (они именуются также «силы небесные») 
обычно безымянны. Но три ангела все-таки названы 
по имени: это Михаил, Гавриил и Рафаил. Их называют 
архангелами — главными вестниками, и даже архистратигами 
— начальниками небесного воинства.

Первый из них — Михаил, его имя значит «Кто как Бог». 
Как гласит Библия, Михаил являлся Иисусу Навину во 
время Иерихонской битвы. В книге Откровения Иоанна 
Богослова говорится, что архангел Михаил возглавил битву 
между ангелами, служителями Божиими, и злыми духами, 
ангелами, отпавшими от Бога, слугами сатаны. А в книге 
пророка Даниила Михаилу было дано взвешивать добрые 
и злые деяния человека. Обычно Михаил изображается в 
одеянии красного и синего цвета с посохом или в рыцарских 
доспехах с копьем. 

Имя второго архангела — Гавриил, в переводе «Бог есть сила». 
Он приносит благие вести от Бога. Гавриил возвестил Деве 
Марии о рождении у нее божественного Сына. Он явился 
в Храме праведному Захарии, отцу Иоанна Крестителя, и 
возвестил о рождении у него сына. Через архангела Гавриила 
пророку Даниилу были открыты тайны будущего. Гавриила 
изображают в белых или в сине-зеленых одеждах, с лилией 
(символом чистоты) в руке.

Мозаика Сант-Амброджо (Милан)

Мемлинг «Ангел»



В книге «Товит» действует архангел Рафаил, его имя 
значит «исцелил Господь», он сопровождает юношу 
Товия и затем исцеляет его отца — Товита. А исцеляет 
он его с помощью внутренностей рыбы, поэтому 
Рафаила изображают с рыбой.
Ангелов, как правило, изображают с крыльями, 
которые символизируют их способность к быстрому 
перемещению в пространстве и времени, а также 
указывают на принадлежность к Горнему миру. 
На голове у ангелов часто изображается диадема с 
драгоценным камнем или лента, с развивающимися 
концами. В иконографии эти ленты (тороки или слухи) 
символизируют всевидение и всеслышание ангелов.

О небесной иерархии
В Библии упоминаются также херувимы, серафимы, 
престолы, силы, власти и т.д. Их описал средневековый 
богослов Дионисий Ареопагит (V в.) в труде «О 
небесной иерархии». Он выстроил эту небесную 
иерархию из девяти ангельских чинов и описал роль 
каждого. Дионисий считается создателем богословской 
ангелологии. 
Некоторые ангелы являлись в виде таинственных 
«животных», это описано в видении пророка 
Иезекииля и в Откровении Иоанна Богослова: 
таинственные «животные» — лев, орел, телец и 
существо с человеческим лицом (ангел) — в окружении 
колесницы Всевышнего. В первые века христианства 
их стали толковать как символы четырех евангелистов: 
ангел — символ Матфея, орел — Иоанна, лев — Марка, 
телец — Луки. Их часто изображают вокруг Христа, 
восседающего на престоле.

Язык ангелов
Но все это, как можно подумать, относится к далеким 
временам Древнего Израиля или Средневековья. А 
сегодня человек живет в ином мире. Даже тот, кто 
читает Библию, может спросить: ангелы являлись 
Аврааму, Иисусу Навину, Деве Марии, Иоанну 
Богослову - тем, от кого зависела судьба мира, но мы - 
обычные люди, разве Бог пошлет нам ангела? Где мы, 
живущие в суете большого города, можем встретить 
ангелов? 
Однако вспомним, что в христианской традиции 
считается, что у каждого человека имеется ангел-
хранитель, которого мы получаем при рождении. 
Ангел-хранитель сопровождает нас в продолжение 
всей жизни. Но знаем ли мы его? Или хотя бы 
чувствуем, что рядом с нами есть духовная защита? 
Многие думают, что видеть ангелов дано только 
святым. Однако это не так. Все мы живем на грани 
миров — физического и духовного. И ощущать 
духовный мир можно научиться. Мы можем если не 
увидеть ангела, то хотя бы заметить его следы. Просто 
для этого нужно видеть, слышать и чувствовать. 
Если мы научимся молчать и слушать, если умеем 
не спешить и созерцать красоту, например, красоту 
природы, замечать лучшее в людях, понимать 
движение собственной души, то мы станем ближе 
к ангельскому миру. Ведь тишина, красота, доброта 
— это и есть язык ангелов. Недаром, когда среди 
разговора люди вдруг замолкают, обычно говорят: 
«Ангел пролетел».
Ангелов можно почувствовать в красоте, музыке, 
живописи, поэзии. «Музыка это речь ангелов!» — 
говорил философ Томас Карлейл. И это правда, не Б
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случайно в Библии сказано, что одно из служений 
ангелов — славить Бога. Средневековый богослов 
Исаак Сирин писал, что главная задача ангелов 
заключается «в возношении хвалений Богу в том 
великом безмолвии, что разлито по всему их миру, 
– чтобы через это возводиться к созерцанию этого 
славного естества Троицы и пребывать в изумлении, 
видя величие этой неизреченной славы». Ангельское 
пение — музыка небес. Но иногда композиторам 
удавалось достигать этих высот. Первое имя, которое 
приходит на память — Бах. Но выдающийся богослов 
ХХ века Карл Барт писал: «Не знаю, в самом ли деле 
ангелы в присутствии Бога играют Баха, но я уверен, 
что в своем кругу они играют Моцарта».
В  ж и в о п и с и  а н г е л о в  ч а с т о  и з о б р а ж а ю т 
музицирующими. И многие из этих картин очень 
вдохновляющие. Кажется, что, если притихнуть 
и прислушаться, можно услышать эту ангельскую 
музыку. В ней звучит свет, радость и надежда. Хочется 
вспомнить также слова популярного певца Майкла 
Джексона, который как-то сказал: «Ангелы отзываются 
на радость, потому что это - то, из чего они сделаны». 
Ангельская радость дает крылья человеку. К тому же 
и весть о спасении — Евангелие — значит Благая или 
радостная весть. Ведь и Архангел Гавриил, придя к 
Деве Марии, сказал: «Радуйся, Благодатная, Господь 
с тобою!»
В поэзии ангельская тема звучит не менее ярко, чем 
в живописи и музыке. Многие поэты, начиная с 
древности и до наших дней, писали об ангелах. И в 
этих стихах нередко для читающего открывалось небо. 
Как отметил писатель Паоло Коэльо, «наши ангелы 
всегда с нами, и часто они используют чьи-нибудь уста, 
чтобы сказать нам нечто важное».

Стихи про ангелов — необозримое море, приведу лишь 
одно из них, в котором открывается таинственный 
мир ангелов. Это небольшое стихотворение 
Булата Окуджавы.

В земные страсти вовлеченный,
Я знаю, что из тьмы на свет
однажды выйдет ангел черный
и крикнет, что спасенья нет.

Но простодушный и несмелый,
прекрасный, как благая весть,
идущий следом ангел белый
прошепчет, что надежда есть.

Красота, надежда, радость, свет, мир, чудо — все 
это несут нам ангелы, видим мы их или нет. И это - 
приметы Царства Божия. Давайте замечать чаще, что 
рядом с нами существуют ангелы. Хочется закончить 
словами известного проповедника Билли Грэма: 
«Верующие, посмотрите вверх — наберитесь мужества. 
Ангелы ближе, чем вы думаете».

Давид Хидашели «Ангел»

Шагал «Ангел с букетом роз»

Михаил Алдашин

ИРИНА ЯЗЫКОВА,
ИСКУССТВОВЕД, КАНДИДАТ 

КУЛЬТУРОЛОГИИ, 
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ

ХРИСТИАНСКОЙ КУЛЬТУРЫ 
БИБЛЕЙСКО-БОГОСЛОВСКОГО

 ИНСТИТУТА СВ. АПОСТОЛА АНДРЕЯ 
(ББИ)Б
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Про современную молодежь говорят: «Любят смотреть, но не 
слушать». Короткие ролики и объемные сериалы — это их 

интерес. Но каково содержание этих видео? Чем отличается детское 
кино от взрослого? Надо ли устраивать семейные просмотры? 
В СССР кино и книги для детей были предметом законной гордости. 
Тогда в этой области работать было почетно и приятно. И хотя 
о духовных ценностях в то время не принято было говорить, 
но все же советские фильмы для детей получались морально 
ценными, где добро побеждало зло... Одна из причин, почему это 
было возможно, та, что искусство для детей было полностью на 
содержании государства.
Сейчас, чтобы сделать детское кино, нужно преодолеть много 
трудностей, особенно финансовых. Создатели этих фильмов 
- особые подвижники киноискусства, которые или находят 
финансовую поддержку среди сотоварищей, или создают картину 
на свои деньги. 
Такие фильмы, которые будут полезны для души как ребенку, так 
и взрослому, показываются на различных благотворительных 
кинофестивалях, таких как «Лучезарный Ангел», «Арткино», 
«Сталкер», «Международный Русский кинофестиваль», входят в
просмотр и конкурс портала «Премии за доброту в искусстве «На 
благо мира».
Хочется представить некоторые эти фильмы и поговорить с их 
создателями - известными артистами, режиссерами. 

Артем Евгеньевич Темников, режиссер фильма «Доктор». Фильм 
получил Вторую премию в номинации «За лучшее игровое 
полнометражное кино» на ХХ кинофестивале «Лучезарный 
Ангел-2023 г.» 

Сюжет фильма: ночью в психоневрологическом отделении для 
подростков происходит ужасное событие — едва не гибнет один из 

Не де т ск ий вопр ос 

ДЕТСКОЕ КИНО – 
ДУШЕ ПОДАРОК

АРТЕМ ТЕМНИКОВ, 
Режиссёр, сценарист, преподаватель 

и член Союза писателей России. 
Режиссер фильма «Доктор» 

Постер к кинофильму «Доктор» 

Кадры из кинофильма «Доктор» 



пациентов. Взрослые предполагают, что виновник 
ночного происшествия — кто-то из ребят. Врачи 
опасаются, что история повторится и закончится 
трагедией. Разобраться во всем и остановить 
смертельную игру должен Иван Христофоров, 
талантливый психиатр, который лечит своих 
юных пациентов не столько таблетками, сколько 
педагогическими методами...
Картина основана на документальных событиях, 
где присутствует жесткие проблемы жизни. Но 
есть безумное желание ребенка любви родителей, 
несмотря на то, что родной маме это особо и не 
надо... Есть полное погружение в виртуальный мир 
и даже обращение подростка к фашизму… Это 
как фронт, где происходят свои баталии, и зритель 
здесь отнюдь не безучастный наблюдатель – всё это 
рядом. Но кино, вскрывая эту боль, предлагает и 

выходы. Это фильм-завещание Сергея Пускепалиса 
(роль психиатра Ивана Христофорова), погибшего 
вскоре после завершения работы в этом фильме. А 
завещано в фильме – следование долгу, прощение 
и любовь…

- Артем Евгеньевич, какой самый важный для Вас был 
отзыв о фильме?
- О фильме есть тысячи отзывов. Показывал и 
Первый канал. Посмотрела и христианская община 
моей мамы в Краснодаре. Родители говорят, что 
как можно больше надо показывать этот фильм 
детям. Хорошие отзывы от профессионального 
сообщества: социальных работников, психиатров, 
руководителей детских социальных служб. 
Директор департамента по культуре сказал, что 
ему фильм очень понравился. Благодаря письмам 
неравнодушных, возрастные ограничения фильма 
снизились с 18+ до 16+.

- Что пожелаете зрителям?
- Пожелаю всем в наше непростое время стараться 
оставаться Людьми с большой буквы, чтобы не 
закрывать свое сердце от хорошего. Есть вещи, 
которые необходимо впитывать, - это книги, 
хорошее кино. Многие отворачиваются от 
кинематографа, потому что натыкаются на 
фильмы-аттракционы, которые ничего не приносят 
ни душе, ни сердцу. Выбирайте те фильмы, которые 
сеют добро! Ведь чем ты питаешь душу, так ты и 
живешь. 

Кадры из кинофильма «Доктор» 

Оксана Михайловна Сташенко, заслуженная 
артистка Российской Федерации, народная 
артистка Республики Южная Осетия. Недавно 
в Московском Доме кино прошли премьеры ее 
дебютных короткометражных фильмов «Вовка» 
и «Тоша-мамантоша. 

Сюжет фильма «Тоша-мамантоша»: герой, 
шестилетний Антоша, мечтал, чтобы у него 
появилась мама. А так как история «почти 
волшебная», то не обошлось без звонка Ангела 
в Небесную Канцелярию. Женщина-волонтер 
стала его мамой... «Есть поверье, что дети 
сами выбирают себе родителей» – проявившаяся 
на облаках фраза в конце фильма превращает 
эту историю в притчу, светлую, чистую, как 
детская душа.

Кадры из кинофильма «Тоша-мамантоша» 
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ОКСАНА СТАШЕНКО, 
 Режиссер, сценарист 

короткометражных фильмов
«Вовка» и «Тоша- мамантоша». 

СТЕПАН ШЕВЯКОВ, 
Исполнитель главной роли  

в кинофильме «Тоша-мамантоша». 

АЛЕКСАНДР САМУСЕВ, 
Исполнитель главной роли  

в кинофильме «Вовка». 

Сюжет фильма «Вовка»: живет в славном городе Владимире 
девятилетний Вовка со своим отцом и дедом. Павел, вдовец, 
воспитывает сына один. Да, и не он его воспитывает, если честно, а 
дед. Сам же Павел погрузился в работу «без выходных», то ли с целью 
заглушить одиночество, то ли для того, чтобы его сын ни в чем не 
нуждался. Только для Вовки важнее не материальное благополучие, а 
общение с отцом... Если идти к своей цели, верить в мечту и делать 
все, чтобы она осуществилась, то точно все получится. Мудрость 
сына, его любовь приводит отца к переосмыслению своих поступков... 

- Оксана Михайловна, какой главный посыл искусства? 
- Очень важен духовно-нравственный посыл. Нас практически 
25 лет убеждали, что зритель не понимает ничего в искусстве и не 
надо опускаться до его уровня. В итоге искусство опустилось до 
гаражного уровня, с матом, непонятным поведением, внешним 
видом. Когда это все вытащили на сцену, на экраны, пришел 
антихрист в души к этим людям. Я считаю, что каждое произведение 
искусства мгновенно становится высокохудожественным, если 
протягивает руку и говорит: «Пойдем. Поднимайся по ступенькам 

со мной вместе. Давай становиться лучше, чище!» Слава Богу, что 
появился такой термин - «Культурный фронт». Мы должны на этом 
фронте бороться за души людей. 

- Расскажите о ваших детских фильмах «Тоша-мамантоша» и «Вовка». 
- Когда у меня появились идеи к моим фильмам, я не могла найти 
денег на их производство. Я приходила к тем, кто кричал со сцены, 
что детское кино нужно детям, а они мне отказывали в финансовой 
помощи и говорили, что надо поднимать жесткие темы... Но дети 
смотрят кино и принимает его как руководство к действию, и 
начинают также делать. Поэтому надо снимать фильмы о том, какие 
дети на самом деле добрые и чуткие. На свои  фильмы  спонсоров 
не нашла, снимала на свои деньги, причем на большие, потому что 
понимала, что не могу потратить деньги на какую-то студенческую 
работу... Когда написала сценарий, сказала мужу, что «каждый, кто 
посмотрит это кино, станет лучше». 

Фильмы для детей - должны быть,  в первую очередь, абсолютно 
чистыми, вплоть до чудес. Взрослый будет смотреть и думать, мол, 
«это сказка или притча». А ребенок, когда смотрит, верит всему. 
  
- Вы - эксперт «Премии за доброту в искусстве «На благо мира». Это 
важно для Вас?
- Слоган «На благо мира» должен быть о приоритете у каждого 
человека перед каждым началом нового дела... У нас же есть слово 
«благотворительство». Это от слова «Творец». А это же Бог! Это 
благое творение. Если ты делаешь, что-то доброе, это значит, что 
Божью искру, которую в тебе Бог зародил, воплотил в добро. В этом 
воля Божия.  

ЗОЯ БАРДИНА

Кадры из кинофильма «Вовка» 



Когда я слушаю стихи, которые читают братья 
и сестры во время служений или общений, то 

задаюсь весьма странным вопросом: читали ли мои 
современники «Евангелическую церковь» Николая 
Гумилева или «Священные сонеты» Джона Донна? 
Почему мне приходит на ум такой вопрос?

Мы все стремимся понять, что такое Царство 
Небесное, куда мы устремляемся, раздираемые 
противоречиями и сомнениями своей земной 
жизни. Как можно пережить Царство Божье, 
которое, как говорил Спаситель, «внутрь вас есть»? 
Как мы можем выразить свою тоску по небесному, 
когда видим зло и грех этого мира и когда видим его 
действие в своей жизни? 

Наверное, поэтому Бог создал поэтов и поэзию. 
Поэты чувствуют дыхание вечности и облекают 
то, что сложно передать словами, в музыку слов. 
Так рождаются великие произведения. И когда я 
слушаю, как братья и сестры пытаются облечь в 
поэтическую рифму боговдохновенные тексты, 
то задаю себе этот вопрос: знакомы ли они с 
многовековой поэтической традицией, особенно 
с литературной традицией Протестантской 
Реформации, которая подарила нам Джона 
Мильтона, Джона Донна, Джонатана Свифта и 
Джона Буньяна? Тогда мы осознаем свои глубокие 
культурные корни, понимая, из чего вырастает наша 
церковная, богослужебная и музыкальная культура, 
помогающие нам прославить Бога в творчестве. 

Великого протестантского поэта, младшего 
современника Уильяма Шекспира, проповедника 
и пастора церкви Джона Донна многие знают 

лишь по цитированию его самых знаменитых слов 
другим писателем, лауреатом Нобелевской премии 
по литературе Эрнестом Хемингуэем, который 
использовал слова английского поэта в названии 
одного из самых известных своих романов «По ком 
звонит колокол». К этой цитате Джона Донна мы 
еще вернемся. 

История английского поэта Джона Донна очень 
похожа на многих христиан его поколения – бурная 
юность, кутежи, поиск чувственных наслаждений 
и греховная жизнь. Ничего удивительно в этом не 
было, если бы Джон Донн не пережил духовное 
возрождение, которое потом описал в своих 
произведениях.  
Крупнейшая фигура среди английских писателей 
начала XVII века. Он стал известен в конце 
XVII века. Рубеж XVI–XVII веков в Англии был 
временем радикальных перемен, всколыхнувших 
всю страну и коснувшихся каждого англичанина. 
Это был период брожения умов и постепенно 
обострявшихся социально-политических и 
религиозных конфликтов, время Пуританской 
революции и потом реставрации монархии. 
Все это отражалось на интеллектуальной и духовной 
сферах. Если в 90-е годы XVI века сознание 
образованного англичанина и его взгляды на мир, 
по свидетельству историков, были еще наполовину 
средневековыми, то к середине XVII века они 
стали более чем наполовину современными. 
Большую роль в этой перемене сыграла эволюция 
европейской мысли, новая рационалистическая 
философия и экспериментальная наука. Открытия 
Коперника и Галилея в астрономии, Гарвея – в 
физиологии, скептицизм Монтеня и политическая 

К ни ж н а я по лк а 

ДОБРАТЬСЯ 
ДО НЕБЕС
ПОЧЕМУ СТОИТ ЧИТАТЬ 
СТИХИ ДЖОНА ДОНА СЕГОДНЯ?
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философия Макиавелли заставили многих англичан 
усомниться в привычных ценностях. 
Донн был всего на восемь лет моложе Шекспира, но 
он принадлежал уже к другому поколению. Подобно 
шекспировскому Гамлету, Джон Донн чувствовал 
«вывихнутое время» и вместо стройной гармонии 
христианского мироздания занял неподвластный 
разумному осмыслению хаос, сопровождающий смену эпох 
истории. 

Джон Донн о своем времени написал 
в поэме «Первая годовщина»: 
Все новые философы в сомненье, 
Эфир отвергли – нет воспламененья. 
Исчезло Солнце, и Земля пропала, 
А как найти их – знания не стало. 
Все признают, что мир наш на исходе, 
Коль ищут меж планет, в небесном своде 
Познаний новых… 
Но едва свершится 
Открытье – все на атомы крушится. 
Все – из частиц, а целого не стало, 
Лукавство меж людьми возобладало, 
Распались связи, преданы забвенью 
Отец и Сын, власть и повиновенье 
И каждый думает: «Я – Феникс-птица», 
От всех других желая отвратиться… 

(Перевод Д. Щедровицкого)

В этом мире, пройдя через ад собственных грехов и 
сомнений, Джону Донну удалось найти Того, Кто помог ему 
обрести равновесие, перевернул его жизнь, смог показать 
тот тернистый путь, по которому поэт пошел к Царству 
Божьему, в каждой своей проповеди и в каждом своем 
стихотворении отражая то, что он пережил, однажды 
обратившись к Богу. 

Джон Донн родился в Лондоне в 1572 году, точную дату его 
рождения . Отец его — преуспевающий купец, торговец 
скобяными товарами — умер, когда Джону не было и 
четырех лет. Мать — дочь поэта и драматурга Джона 
Хейвуда и внучатая племянница Томаса Мора,  знаменитого 
гуманиста эпохи Возрождения, автора «Утопии». В семье 
будущий поэт получил строгое католическое воспитание, 
в двенадцатилетнем возрасте поступил в Харт-Холл 
Оксфордского университета, а тремя годами позже 
перебрался в Кембридж. Ни в одном из этих университетов 
он не получил ученой степени, так как не хотел переходить в 
лоно Англиканской церкви, что требовалось от соискателя 
ученой степени, но было немыслимо для католика. Для 
того, чтобы принять реформатское вероисповедание 
Джону Донну понадобилось пережить то, чему учили 
протестантские проповедники. 

Оставив университет, Донн какое-то время путешествовал 
по Италии и Испании, а в 1591 году поступил в 
юридическую корпорацию «Тейвис инн», которую в то 
время часто называли третьим университетом. Годом позже 
он перешел в «Линкольнз инн» и оставался там около трех 
лет. В эти годы Донн растратил все свое богатое наследство 
на распутство, книги и театры.  Поиски приключений и 
чувственных наслаждений побудили его отправиться в 
1596–1597 годах в пиратскую экспедицию против порта 
Кадис, а затем в злополучный «Островной поход» на Азоры, 
затеянный ради перехвата возвращавшихся из Америки 
испанских кораблей с сокровищами. В последующие четыре 

года Донн сделал успешную карьеру в 
Лондоне и в 1601 году даже стал членом 
парламента. 

Все эти годы Джон Донн пишет 
стихотворения и, не напечатав ни 
единой сочиненной строки, он прослыл 
изве с т н ы м поэ том.  Та ко е тогда 
было не редкость. Стихотворения 
переписывались и передавались из 
рук в руки. Но именно во время своих 
военных походов, столкнувшись с 
безжалостностью природной стихии, 
которая однажды чуть не уничтожила 
военную флотилию Джон Дон стал 
задумываться о Боге и Его замысле.

В январе 1602 года Донн та йно 
женился на семнадцатилетней Анны 
Мор. Отец Анны постарался, чтобы 
новоиспеченный зять оказа лся в 
тюрьме и лишился места на службе у 
лорда-хранителя печати, у которого 
он тогда служил. Выйдя из тюрьмы, 
Донн остался не у дел, а полученное им 
солидное наследство почти полностью 
иссякло. Первые несколько лет семья 
жила в графстве Суррей у родственников 
жены, а в 1605 году перебралась в 
Митчем, недалеко от Лондона. Годы 
с 1602 по 1615 выдались суровыми и 
беспросветными: Донн тщетно искал 
достойного применения своим талантам. 
Анна родила ему 12 детей, семеро из них 
пережили свою мать, которая умерла в 
1617 году. 

Именно тогда Джон Дон переживает 
глубочайший духовный кризис, который 
привел его к ногам Христа и перевернул 
всю жизнь поэта. Джон Донн усердно 
занимается богословием, историю 
Церкви, внимательно изучает доктрины 
католической и англиканской церквей. 
В это же время поэт включается в 



полемику с католиками на стороне протестантов, 
написав памфлеты «Псевдомученик» (1610) и 
Ignatius his Conclave («Игнатий и его конклав», 
1611), направленный против ордена иезуитов. 
На полемический дар Донна обращает внимание 
король Англии Яков I. Уверенный в том, что Донну 
суждено стать прекрасным проповедником, король 
всячески отклонял просьбы покровителей поэта о 
предоставлении ему светской должности. В 1611 
году Донн создает «Анатомию мира», в 1612 году 
— «Развитие души». Смерть детей (дочери и сына) 
доводят духовный кризис до накала. 

И вот однажды с ним происходит то, что сам Донн 
позже назовет «главным поворотом жизни». Это 
делает его другим человеком, которого многие 
светские исследователи не могут принять. Как из 
такого искателя приключений, любимца женщин 
и автора чувственной поэзии Донн превращается в 
глубокого христианина, страстного проповедника 
Евангелия и автора множества проповедей, 
который он сам ценил чуть не выше всех своих 
стихотворений. Поняла и поддержала мужа лишь 
верная и мудрая Анна. Джон Донн переходит в 
Англиканскую церковь. 

23 января 1615 года Донн был рукоположен в 
дьяконы и принял сан. Вершиной пути на этом 
призвании будет получение 22 ноября 1621 
года должности настоятеля собора Святого 
Павла. Через два года после принятия сана, 
в возрасте 33 лет, умирает жена. Убитый 
горем Донн еще беззаветнее отдается своим 
пасторским обязанностям.

Созданные между 1611 и 1615 годами «Опыты 
в богословии» производят впечатление труда, 
написанного человеком, вполне подготовленным 
к служению. Король Яков назначил его одним 
из своих капелланов и позаботился о том, чтобы 
Кембриджский университет удостоил Донна 
степени доктора богословия. В 1616 году ему 
предоставили одну из почетнейших кафедр в 
Лондоне — преподавателя богословия для старшин 
юридической корпорации «Линкольнз Инн».

В годы служения в церкви он писал мало стихов, 
зато в 1624 году опубликовал полные напряжения, 
психологически проницательные «Обращения к 
Господу в час нужды и бедствий» — отчет о едва не 
ставшем роковым недуге, перенесенном им в 1623 
году. Страдая от сильных болей, Донн поднялся 
с постели, чтобы произнести прощальную 
проповедь при дворе 25 февраля 1631 года. Она 

будет опубликована под названием «Поединок со 
смертью» и считается надгробным словом Донна 
самому себе. Болезнь послужила автору зеркалом 
духовного состояния человека и его зависимости 
от милости Божией. Умер Донн в Лондоне 31 марта 
1631 года.
Донн завещал сыну более 160 своих проповедей, и 
тот выпустил их в свет в трех томах. Проповедуя, 
Донн предпочита л говорить о д у ховном 
возрождении и изменении жизни, нежели 
рассуждать о противоречиях в вероучении, столь 
характерных для  Англиканской церкви тогда. 
Наряду с «Обращениями» проповеди Донна 
обеспечили ему славу одного из величайших 
мастеров английской прозы.
Однако именно священный сонеты и духовная 
поэзия Джона Донна породила потом целое 
направление в английской поэзии, которую 
потом окрестили «метафизической школой». Для 
поэтов этой школы характерны христианский 
мистицизм, религиозно-этические искания и 
поэтическое самоуглубление.

И вот теперь я хотел бы вернуться к самым 
знаменитым строкам Джона Донна, которые 
использовал Эрнест Хемингуэй. Это отрывок 
из его «Обращения к Господу в час нужды и 
бедствий»:  «Нет человека, что был бы сам по себе, 
как остров; каждый живущий – часть континента; 
и если море смоет утес, не станет ли меньше вся 
Европа – на каменную скалу, на поместье друзей, на 
твой собственный дом. Смерть каждого человека 
умаляет и меня, ибо я един со всем человечеством. 
А потому никогда не посылай узнать, по ком 
звонит колокол: он звонит и по тебе».
Джон Дон в своих самых сильных христианских 
текстах помогает нам увидеть, как Царство Божье 
может поменять человеческую судьбу и как оно 
переворачивает жизнь человека. Мы больше не 
одиноки, потому что Христос Своей смертью 
объединил нас в один материк -  мы стали Телом 
Христовым, где нет важных или неважных членов. 
В своих самых пронзительных строках Джон 
Донн обращается к нам, чтобы рассказать об этой 
главной тайне человечества. 

Дай, Боже, над виной моей кромешной:
Там - поздно уповать на благодать...
Благоволи ж меня, в сей жизни грешной,
Раскаянью всечасно поучать:
Ведь кровь Твоя - прощения печать!
(Перевод Д. Щедровицкого)

Джон Дон продолжает проповедовать и открывать 
нам сокровенные тайны Царства Божьего в своих 
священных сонетах, потому что он пережил его 
в своей жизни. И смог это переживание Царства 
воплотить в поэтических строках, ничуть не 
постаревших за века. 
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«Если бы и над всей землей были мы 
господами и отреклись от всей земли, 
то и в этом опять не было бы ничего, 
равноценного Царству Небесному».

Антоний Великий

В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ
ТЕМА: «УТЕШЕНИЕ»

1
Всем ли нужно 
утешение?

2
Утешение 
или надежда?

3
Безутешность... 
навсегда?



 «Покайтесь, ибо приблизилось 
Царство Небесное...»

Иисус Христос


